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O boletim conjuntural do Departamento de Economia Rural (Deral), órgão da Secretaria de Estado da Agricultura e 
do Abastecimento (Seab), aponta que a colheita de milho chegou a 34% da área semeada no Paraná, que é estimada 

em 2,4 milhões de hectares. Os dados foram divulgados nesta quinta-feira (17). De acordo com o documento, esse 
percentual de colheita representa 4,76 milhões de toneladas do grão já disponíveis para o mercado. No total, é espe-
rada uma colheita da ordem de 14 milhões de toneladas. “Com apenas 7% das áreas remanescentes a campo, ainda 
em enchimento de grãos e todas as demais em processo de maturação, pode-se afirmar que teremos uma produção 

recorde da segunda safra de milho neste ciclo”, diz o Deral. Página 8

COLHEITA DE MILHO CHEGA 
A 34% DA ÁREA SEMEADA
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I n t e r a t i v i -
dade, in-
c l u s ã o , 
s e g u r a n ç a 
digital, me-

lhor aproveitamento do 
tempo e maior engaja-
mento dos alunos. Esses 
são alguns dos princi-
pais benefícios de levar 
o poder tecnológico à 
sala de aula.

A pesquisa VII Estu-
do Global sobre o uso da 
tecnologia na educação, 
relatório Brasil 2022, 
realizada com o apoio 
do Ministério da Educa-
ção (MEC), aponta que 
a cada 10 centros educa-
cionais, seis já utilizam 
tecnologia nas salas de 
aula.

Dos quase 43 mil pro-
fessores que responde-
ram o questionário no 
período de dezembro de 
2022 e janeiro de 2023, 
83% relataram usar al-
gum tipo de material di-
gital nas aulas. Além dis-
so, 80% deles acreditam 
que a tecnologia melhora 
a motivação dos estudan-
tes, pois torna os conteú-
dos mais atraentes com 
seus recursos dinâmicos 
e interativos.

Apesar do uso cres-
cente, quem ainda fe-
cha os olhos e imagina 
o lugar de estudar como 
uma sala cheia de me-
sas iguais, aquele qua-
dro grande, cheiro de 
giz e muito papel, pode 
não conseguir visuali-
zar tão facilmente o uso 
de equipamentos digi-
tais nesse cenário. Mas 
mais do que isso, está 
perdendo uma série de 
benefícios.

Em uma análise mais 
superficial, materiais 
tecnológicos, como 
lousas digitais e telas 
interativas, podem pa-

recer distração ou exa-
gero, mas na realidade 
são verdadeiros aliados 
do professor e do ensi-
no, pois proporcionam 
experiências de apren-
dizado estimulantes 
e personalizadas, que 
promovem o desen-
volvimento cognitivo, 
emocional, social e mo-
tor das crianças.

As possibilidades são 
muitas. Em primeiro lu-
gar, os dispositivos di-
gitais oferecem acesso a 
uma ampla variedade de 
recursos educacionais, 
como aplicativos intera-
tivos, jogos educativos, 
e-books e ferramentas de 
pesquisa online.

Esse é o caso, por 
exemplo, da Mesinha 
Digital Interativa. O 
equipamento tem tec-
nologia touch e reco-
nhece o toque humano 
e também de objetos de 
plástico, pincel, feltro, 
entre outros. Com ele-
mentos visuais de fácil 
compreensão, ele ofe-
rece diversas atividades 
como jogos com dife-
rentes níveis de apren-
dizado, entre outras 
possibilidades.

Essa amplitude a pou-
cos toques de distância 
permite enriquecer o 
processo de aprendi-
zado, tornando-o mais 
dinâmico e envolvente 
para os alunos, enquan-
to aprimora habilidades 
como raciocínio lógico, 
criatividade, coordena-
ção motora, resolução 
de problemas, trabalho 
em equipe e autocon-
fiança.

Outra vantagem des-
se uso combinado é fa-
cilitar a comunicação e 
a colaboração entre alu-
nos e professores, per-
mitindo o compartilha-

mento de informações, 
trabalhos em grupo e 
feedbacks em tempo 
real.

Vale ressaltar tam-
bém que isso ajuda a 
preparar os alunos para 
um mundo em que a 
tecnologia está presen-
te em quase todos os 
aspectos da vida. Ao 
aprenderem a utilizar 
essas ferramentas des-
de cedo, as crianças se 
tornam mais familia-
rizadas, confiantes e 
treinadas para utilizar 
o potencial do mundo 
digital, algo importante 
para sua formação pes-
soal e profissional no 
futuro.

Olhando pelo lado 
das escolas, as insti-
tuições que investem 
em aparelhos como as 
Mesinhas Digitais se 
diferenciam justamen-
te por proporcionar aos 
alunos uma experiência 
educacional inovado-
ra, atrativa e interativa, 
integrando a tecnologia 
de forma efetiva ao pro-
cesso de ensino-apren-
dizagem.

Ademais, esse in-
vestimento sinaliza um 
compromisso com a 
inovação e o aprimo-
ramento do ensino. E 
mais: a capacidade de 
adaptação e de atualiza-
ção da escola em busca 
de oferecer sempre a 
experiência mais com-
pleta aos seus estudan-
tes, torna a instituição 
mais competitiva no ce-
nário educacional.

Além disso, a tecno-
logia proporciona um 
ambiente de aprendiza-
gem mais personaliza-
do, permitindo que os 
educadores adaptem os 
conteúdos e atividades 
de acordo com o nível 

de cada aluno. Com 
isso, é possível atender 
necessidades específi-
cas e estimular o de-
senvolvimento indivi-
dual, acompanhando o 
progresso dos alunos de 
forma mais detalhada.

Nesse contexto de 
monitorar os avanços 
de cada estudante, es-
ses equipamentos po-
dem ser especialmente 
benéficos para alunos 
especiais, PCDs (Pes-
soas com Deficiência) 
e crianças autistas, por 
exemplo, à medida em 
que oferecem recursos 
inclusivos e adaptáveis 
para cada aluno.

Entre as possibili-
dades para diminuir as 
diferenças de aprendi-
zagem estão recursos 
de acessibilidade, como 
aumentar o tamanho da 
fonte, a utilização de áu-
dio, legendas e recursos 
visuais, além de estímulos 
sensoriais que contribuem 
para o seu engajamento 
por meio de elementos vi-
suais e sonoros.

Por tudo isso, acredi-
to que alunos formados 
em ambientes interativos 
e imersivos tendem a se 
tornar mais engajados em 
suas atividades. Quando 
eles têm a oportunidade 
de participar e explorar 
conteúdos de forma dinâ-
mica, se sentem mais mo-
tivados a aprender.

E essa postura, somada 
à oportunidade de desen-
volver habilidades e com-
petências para um mundo 
cada vez mais digital e 
tecnológico, é uma com-
binação extremamente 
poderosa.

L I L I A N E  F E R N A N D A 
F E R R E I R A   
É diretora da B2G

O QUE GANHAMOS COM 
ALUNOS MAIS CONECTADOS?

AS POSSIBI-
LIDADES SÃO 
MUITAS. EM 
PRIMEIRO 
LUGAR, OS 
DISPOSITIVOS 
DIGITAIS OFE-
RECEM ACESSO 
A UMA AMPLA 
VARIEDADE 
DE RECURSOS 
EDUCACIONAIS, 
COMO APLICA-
TIVOS INTERA-
TIVOS, JOGOS 
EDUCATIVOS, 
E-BOOKS E 
FERRAMENTAS 
DE PESQUISA 
ONLINE

““

ARTIGO



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O ex-conselheiro do Tri-
bunal de Contas e ex-depu-
tado estadual Artagão de 
Mattos Leão, falecido no 
último dia 30 de julho, será 
homenageado pela Assem-
bleia Legislativa. Projeto de 
lei encabeçado pelo deputa-
do estadual Alexandre Curi 
(PSD) e subscrito por mais 
14 parlamentares denomina 
como Conselheiro Artagão 
de Mattos Leão, viaduto lo-
calizado na PR-466 e Ave-

nida Manoel Ribas sobre a 
BR-277, em Guarapuava.

Natural de Inácio Mar-
tins, município da Região 
Centro-Sul do Paraná, Mat-
tos Leão era bacharel em 
Direito pela Universidade 
Federal do Paraná - UFPR. 
Foi deputado estadual por 
nove anos, entre 1983 e 
1991. Neste período, teve 
papel de destaque como lí-
der do governo na Assem-
bleia Constituinte Estadual, 
instalada em 1989, ano se-
guinte à promulgação da 
Constituição Federal, atual-

mente em vigor.
Nomeado em 10 de abril 

de 1991 pelo então gover-
nador Roberto Requião, 
Artagão exerceu a Presi-
dência do TCE-PR em dois 
períodos: de 1996 a 1998 e 
no biênio 2013-2014. Foi vi-
ce-presidente em 1994 e no 
biênio 2011-2012; e correge-
dor-geral da Casa no biênio 
1992-1993 e no ano de 1995.

FAMÍLIA
No projeto, os autores 

destacam que “além das 
realizações profissionais, 

Artagão de Mattos Leão 
cultivou uma família unida 
e comprometida com va-
lores semelhantes. Seu le-
gado é transmitido através 
de seus filhos, incluindo o 
deputado estadual Artagão 
de Mattos Leão Júnior, que 
continua a honrar o nome 
de sua família por meio de 
seu serviço público”.

Assinam a iniciativa, 
além de Curi, os deputa-
dos Hussein Bakri, Soldado 
Adriano José, Ney Lepre-
vost, Gilberto Ribeiro, Ba-
tatinha, Delegado Tito Ba-

richello, Gilson de Souza, 
Adão Litro, Clorara Ribei-
ro, Arilson Chioratto, Maria 
Victória, Luiz Claudio Ro-
manelli, Ademar Traiano, 
Professor Lemos.

“Que o Viaduto Conse-
lheiro Artagão de Mattos 
Leão seja um testemunho 
eterno de sua dedicação 
exemplar e uma lembrança 
constante de que indivíduos 
visionários podem moldar 
positivamente o futuro”, fi-
nalizam os deputados. (Re-
portagem: Assessoria, com 
revisão). 

LEGISLATIVO

Projeto de lei propõe homenagem a Artagão de Mattos Leão
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AUDIÊNCIA PÚBLICA DEBATE A LETALIDADE POLICIAL 
E O USO DE TECNOLOGIAS NA SEGURANÇA PÚBLICA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O presiden-
te da Co-
missão de 
Igualdade 
Racial, de-

putado Renato Freitas 
(PT) convocou, nes-
ta quarta-feira (16), 
a audiência pública 
com o tema “letalida-
de policial e o uso de 
tecnologias na Segu-
rança Pública” com 
o objetivo de debater 
propostas para a Se-
gurança Pública no 
estado, sobretudo no 
que diz respeito ao po-
liciamento ostensivo, 
o perfilhamento racial 
e o uso de tecnologias.

O deputado Renato 
Freitas (PT), propo-
nente da reunião, ex-
plicou sua preocupa-
ção. “Queremos aqui, 
nesta audiência públi-
ca, demonstrar a ne-
cessidade de fiscalizar 
a atividade policial por 
parte da sociedade, es-
pecialmente a polícia, 
porque ela tem o poder 
de vida e de morte, é 
o poder das armas le-
tais. O uso da tecno-
logia ajuda muito, e 
isso já está demonstra-
do, como é o caso das 
câmeras corporais no 
fardamento policial. 
Exemplo é o Batalhão 
do Programa Olho 
Vivo, em São Pau-

lo; após a instalação 
das câmeras corporais 
houve uma redução de 
85% da violência letal, 
salvaguardou vidas”, 
disse o deputado.

“Além da ampla 
utilização das câmeras 
corporais é necessário 
também, pensarmos 
em exames toxicoló-
gicos e aleatórios nas 
corporações, não so-
mente pela ação po-
licial, mas pelo alto 
índice de policiais que 
vem tirando a própria 
vida, em decorrên-

cia da depressão, da 
dependência quími-
ca, enfim, transtornos 
mentais. Essas pes-
soas não são acompa-
nhadas, não existe um 
programa de assistên-
cia à saúde do policial, 
isso é uma questão 
de saúde pública que 
precisa ser corrigido”, 
completou.

A fundadora do Mo-
vimento Justiça por 
Almas, Mãe de Luto 
em Luta, Hayda Melo, 
contou que há um ano 
e três meses seu filho 

foi morto pela Polícia 
Militar em Londrina 
e por isso criou o mo-
vimento. “Aos pou-
cos fomos ganhando 
força e se conectando 
a outras famílias que 
também sofreram esse 
mesmo tipo de vio-
lência. Infelizmente o 
movimento tem cres-
cido cada dia mais, 
porque são muitas 
vítimas. Nossa luta é 
para diminuir a letali-
dade policial, porque 
no ano passado, nosso 
estado teve mais mor-

tes do que o estado de 
São Paulo que é quatro 
vezes maior, teve cin-
co vezes o número de 
mortes do Rio Grande 
do Sul que é do mesmo 
tamanho e Londrina 
que é a minha cidade, 
está em primeiro lugar 
em letalidade policial 
no Paraná, mais do que 
Curitiba que é três ve-
zes maior em número 
de habitantes. Nós não 
queremos que a polí-
cia deixe de existir ou 
de trabalhar, queremos 
apenas que a polícia 

exerça a função deles 
e não extrapole suas 
atribuições”, afirmou.

O promotor de 
justiça do Grupo de 
Atuação Especial de 
Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) 
em Curitiba, Denilson 
Soares de Almeida, 
relatou que “o Gaeco 
tem uma atuação im-
portante no combate 
a letalidade policial, 
nós sabemos que é 
um problema recor-
rente da nossa socie-
dade e viemos aqui 
para informar sobre o 
trabalho que estamos 
desempenhando ou-
vir as sugestões que 
podemos melhorar a 
qualidade do trabalho 
que estamos fazendo. 
Os números que temos 
de 2022 eram em tor-
no de 460 mortes no 
estado do Paraná, mas 
até, em razão de algu-
mas ações realizadas 
no fim do ano passado, 
nós já temos indicati-
vos de que a tendên-
cia de crescimento se 
inverteu e, por isso 
temos a expectativa 
de que os números de 
2023 serão significa-
tivamente inferiores, 
muito em função da 
parceria que realiza-
mos com a Polícia Mi-
litar que também está 
atenta a esta questão”. 
(Reportagem/foto: As-
sessoria, com edição). 

AASSSSEEMMBBLLEEIIAA  LLEEGGIISSLLAATTIIVVAA..   Foram debatidas propostas para o setor, com atenção especial ao policiamento ostensivo



CCOOMMUUNNIIDDAADDEE.. Os representantes do Hospital e do município visitaram os gabinetes dos Deputados Toninho Wandscheer, Aliel Machado, Esta-
cho, Beto Richa, Paulo Litro, Luciano Ducci, Sebastião, Giacobo, Sérgio Souza e Zeca Dirceu
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BAIRROS

Obras do Central de 
Monitoramento no São Cristóvão 
atingem 80% de execução  
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O projeto “Cidade 
Monitorada”, figura 
como um dos maiores 
avanços tecnológicos 
em Guarapuava. O sis-
tema de vigilância por 
câmeras de alta defini-
ção traz mais conforto 
e tranquilidade para a 
população em se tra-
tando de segurança. A 
primeira etapa do pro-
jeto, em parceria com 
a Polícia Rodoviária 
Federal, por meio do 
programa Espia, Po-
lícia Militar e Polícia 
Civil, está em anda-
mento. Das 120 câme-
ras que compõem o 
projeto, já foram ins-
taladas cerca de 100 
delas. Além disso, as 
obras da nova central 
operacional de moni-
toramento (que fica no 
antigo Parque de Má-
quinas da prefeitura) 
estão em ritmo acele-
rado e ultrapassam os 

80% de sua execução, 
segundo a Secretaria 
de Planejamento do 
município.

O prefeito de Gua-
rapuava, Celso Góes, 
contou que, desde o iní-
cio, acompanha os traba-
lhos e destaca a impor-
tância da implantação 
da central de monitora-
mento na cidade. Segun-
do o prefeito, o serviço 
garante a segurança do 
cidadão e preserva o pa-
trimônio público.

“Acompanho o anda-
mento das obras desde 
o início e noto o passo a 
passo dos trabalhos. Já 
entramos na última eta-
pa dos serviços e isto é 
muito bom. Em breve, 
concluiremos mais uma 
etapa do projeto Cida-
de Monitorada, que é 
uma parceria entre o 
município, a Polícia 
Rodoviária Federal, via 
Programa Espia, Polí-
cia Militar e a Polícia 
Civil. Por meio de um 
sistema integrado de 

câmeras de vigilância e 
monitoramento, a cida-
de terá uma cobertura 
abrangente. Faremos 
uma muralha digital. 
Com isso, será permi-
tida a identificação de 
situações suspeitas, 
prevenção de delitos e 
uma resposta mais rá-
pida a incidentes. Este 
é mais um avanço e um 
marco importante para 
Guarapuava, porque 
concentra uma série de 
recursos tecnológicos 
voltados para a segu-
rança e vigilância do 
município”, pontuou o 
prefeito.

Algumas dessas câ-
meras, com a tecnolo-
gia Speed Dome (que 
são modelos que pos-
suem zoom óptico e se 
movimentam por 360º), 
por exemplo, podem 
ser controladas de for-
ma remota, por meio de 
uma central de video-
monitoramento ou um 
vigia. (Reportagem: Se-
com, com edição)

COMISSÃO DO HOSPITAL SÃO VICENTE 
VISITA BRASÍLIA EM BUSCA DE RECURSOS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na última quarta-
-feira (16), represen-
tantes do Hospital São 
Vicente estiveram em 
Brasília em busca de 
novos recursos para 
custeio da nova unida-
de do Hospital, locali-
zada no Bairro Cidade 
dos Lagos, com data 
prevista de funciona-
mento total em no-
vembro 2023.

O presidente do Hos-
pital São Vicente, Oda-
cir Antonelli, acompa-
nhado do CEO Heleno 
Faria e a diretora geral 
Débora Schinemann, 
juntamente com o pre-
feito Celso Goés e ou-

tros representantes do 
município, visitaram 
os gabinetes dos De-
putados federais do 
Paraná em busca de 
emendas impositivas, 
onde foram recebidos 
prontamente com pers-
pectivas de conquistas 
positivas.

Os representantes do 
Hospital e do município 
visitaram os gabinetes 
dos Deputados Toninho 
Wandscheer, Aliel Ma-
chado, Estacho, Beto 
Richa, Paulo Litro, Lu-
ciano Ducci, Sebastião, 
Giacobo, Sérgio Souza 
e Zeca Dirceu.

Posteriormente par-
ticiparam de uma agen-
da organizada pelo 
Deputado Zeca Dirceu 
com Helvécio Miranda 
Magalhães (Secretário 
de Atenção Especia-
lizada do Ministério 
da Saúde), juntamen-
te com Secretario de 

Saúde do Paraná, Beto 
Preto, e Dr. Rene dos 
Santos (coordenador 
de desenvolvimento 
institucional) para tra-
tativas tanto dos novos 
serviços quanto de am-
pliação dos existentes, 
no que diz respeito à 
Contratualização com 
ministério da Saúde, 
pensando no planeja-
mento estratégico das 
duas unidades.

Na reunião, estive-
rem presentes o asses-
sor do deputado Zeca 
Dirceu, sr. Rovanildo e 
os técnicos do MS, Iris 
Renata Vinha (Coorde-
nadora-Geral CGAH/
SAES), Fernando Hen-
rique de Albuquerque 
Maia (Coordenador-

-Geral da CGCAN/
SAES/MS) e Carlos 
Amilcar Salgado (Dire-
tor(a) do Departamento 
de Regulação Assisten-
cial e Controle / Minis-
tério da Saúde).

O presidente do Hos-
pital São Vicente, Oda-
cir Antonelli, encerrou 
a reunião agradecendo 
a todos os participan-
tes, com sentimento de 
que estamos no cami-
nho certo, dando con-
tinuidade a mais uma 
etapa de estruturação 
orçamentária para evo-
lução deste grandioso 
projeto, de melhorar 
e ampliar a saúde da 
nossa região com se-
gurança. (Reportagem: 
Assessoria)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
CORRIDA
A Sanepar incluiu mais uma 
etapa no Circuito Corridas de 
Rua, com a temática Outubro 
Rosa, que será realizada no dia 
15 de outubro, em Curitiba. O 
objetivo é chamar a atenção 
para a importância da preven-
ção do câncer de mama, que é 
a primeira causa de morte por 
câncer entre as mulheres no 
Brasil, segundo o Instituto Na-
cional do Câncer. Detectado no 
início, são maiores as chances 
de cura e tratamentos menos 
invasivos.

CORRIDA 2
As inscrições para a corrida 
estão abertas no site (https://
shre.ink/as7t) nas modalidades 
5 km (feminino e masculino), 
10 km (feminino e masculino) 
e corrida kids, com distância 
de 100 metros (4 a 6 anos), 
200 metros (7 a 9 anos) e 
400 metros (10 a 13 anos). 
A taxa de inscrição é de 
R$ 47,90. Os primeiros mil 
inscritos ganham o kit de 
camiseta, boné e sacochila, 
número de peito, chip de 
cronometragem eletrônica e 
medalha. As largadas serão 
às 7h (adultos) e às 8h30 
(kids), na Avenida Dário 
Lopes, em frente ao Estádio 
Dorival de Brito e Silva (Paraná 
Clube), no bairro Rebouças.

GUARAPUAVA
O Circuito Corridas Sanepar faz 
parte das comemorações dos 
60 anos da Companhia. O ca-
lendário prevê ainda as etapas 
de Pato Branco (24/09), Toledo 
(08/10), Londrina (22/10), Ma-
ringá (29/10), Cascavel (12/11), 
Guarapuava (19/11), Ponta 
Grossa (03/12), Umuarama 
(10/12) e Curitiba (17/10). As 
inscrições para todas as etapas 
estão no site www.corridassa-
nepar.com.br/

COPA
São Paulo e Flamengo são 
finalistas da Copa do Brasil. Os 
dois clubes venceram seus con-
frontos nesta quarta-feira (16) 
e garantiram R$ 30 milhões 
cada um pela vaga na decisão. 
O campeão receberá R$ 70 
milhões pela conquista do 
título. A CBF paga uma premia-
ção histórica nesta edição da 
competição mais democrática 
do país. A entidade distribui 
cerca de R$ 500 milhões aos 92 
clubes participantes. 

COPA 2
A primeira partida da final da 
Copa do Brasil será disputa-
da no dia 17 de setembro. A 
finalíssima será no dia 24 de 
setembro. Os jogos serão dis-
putados em dois domingos.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A partir desta 
s e x t a - f e i r a 
(18), a Sele-
ção Brasilei-
ra masculi-

na de futebol começa a 
ganhar a cara do técnico 
Fernando Diniz. Ou me-
lhor, treinador interino, 
já que ele ficará no cargo 
até a chegada do italia-
no Carlo Ancelotti, em 
2024.

Diniz fará hoje sua pri-
meira convocação, às 14h 
(de Brasília), para os dois 
primeiros compromissos 
pelas Eliminatórias Sul-
-Americanas para a Copa 
do Mundo de 2026.

O treinador, que tam-
bém acumula a função no 
Fluminense, vai divulgar 
os nomes diretamente da 
sede da CBF, no Rio de 
Janeiro, e depois vai con-
ceder entrevista coletiva.

Diniz tem, é claro, a 
maior parte da convo-
cação definida, mas ain-
da tem problemas para 
definir duas posições: o 
comando do ataque e a 

lateral direita.
O treinador do Flumi-

nense gosta muito do fu-
tebol de Gabriel Jesus e 
pensava em contar com 
ele. Mas o atacante do 
Arsenal sofreu, no iní-
cio de agosto, nova in-
tervenção cirúrgica no 
joelho direito e está fora 
do início da temporada. A 
operação é a segunda no 
mesmo joelho.

O Brasil estreia em 
casa contra a Bolívia, no 
Estádio do Mangueirão, 
em Belém do Pará, no dia 
8 de setembro. Depois, 
enfrenta o Peru, no dia 
12, em Lima.

SUB-17
Nesta mesma sexta 

(18), o técnico da Sele-
ção Brasileira Pré-Olím-
pica, Ramon Menezes, 
convocará 23 jogadores 
para a disputa de dois 
amistosos da equipe: am-
bos contra Marrocos, no 
país africano, nos dias 7 
e 11 de setembro.

O anúncio da lista 
será às 16 horas na sede 
da CBF, no Rio. Após a 
divulgação dos convo-

cados, Ramon Menezes 
concederá entrevista co-
letiva.

A Seleção Pré-Olím-
pica, portanto, aprovei-
tará o período data-Fifa, 
de 4 a 12 de setembro. A 
equipe disputará o Pan-
-Americano em outubro, 
no Chile, e o Pré-Olímpi-
co no início de 2024, na 
Venezuela.

SUB-19
Outra convocação 

também para hoje é da 
Seleção Feminina que 
disputará a Liga de De-
senvolvimento CONME-
BOL Sub-19.

A treinadora Simo-
ne Jatobá irá selecionar 
19 atletas das categorias 
Sub-17 e Sub-19 para a 
disputa da competição 
continental. O anúncio 
que será transmitido ao 
vivo pela CBF TV será 
realizado nesta sexta-fei-
ra (18), às 17h, no audi-
tório da CBF, no Rio de 
Janeiro. 

A primeira fase da Liga 
de Desenvolvimento será 
disputada em Colonia, no 
Uruguai, entre os dias 17 

e 24 de setembro. Parti-
ciparão da competição 
as seleções da Argentina, 
Bolívia, Chile, Colôm-
bia, Equador, Paraguai, 
Peru, Uruguai e Venezue-
la, divididos em dois gru-
pos que ainda serão defi-
nidos pela CONMEBOL.

A técnica Simone Jato-
bá destacou a importân-
cia da competição para as 
categorias de base femi-
nina a fim de prepará-las 
para desafios futuros.

"Estamos começando 
um novo ciclo, então a 
competição vai ser im-
portante para trazer uma 
boa experiência e criar 
uma bagagem à nível in-
ternacional para a Seleção 
Sub-17. Vamos colocar al-
gumas atletas experientes 
para auxiliar as novas. A 
diferença de idade, da 17 
para a 19, vai exigir mais 
delas para que se aproxi-
mem das equipes mais for-
tes. Acredito que vamos 
conseguir evoluir bem e 
ter um bom parâmetro do 
que vamos encontrar pela 
frente". (Reportagem: Re-
dação e agências; Foto: 
Arquivo/CBF)

SSEELLEEÇÇÃÃOO  BBRRAASSIILLEEIIRRAA..   O Brasil estreia em casa contra a Bolívia, no Estádio do Mangueirão, em 
Belém do Pará, no dia 8 de setembro. Depois, enfrenta o Peru, no dia 12, em Lima. E hoje, o técnico da 
Seleção Brasileira Pré-Olímpica convocará 23 jogadores

FERNANDO DINIZ FAZ SUA 
PRIMEIRA CONVOCAÇÃO HOJE
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TTRRAABBAALLHHOO..   Índice é de 81,3%. A proporção de trabalhadores com carteira no Estado aumentou 0,9 ponto percentual em relação ao 
primeiro trimestre do ano, quando era de 80,4%. O número atual é o melhor em dois anos – no segundo trimestre de 2021, a taxa de formali-
dade era de 83,1%

PARANÁ É O 3º ESTADO COM A MAIOR TAXA DE 
EMPREGADOS COM CARTEIRA ASSINADA DO PAÍS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Oito em cada 
dez pessoas 
empr ega -
das no setor 
privado pa-

ranaense têm a Carteira 
de Trabalho assinada. 
O Estado apresenta a 
terceira melhor taxa de 
formalidade do Brasil, 
com 81,3% de empre-
gados com registro em 
carteira, atrás apenas de 
Santa Catarina (88,1%) 
e do Rio Grande do 
Sul (82,3%). É o que 
mostra o recorte da 
Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílio 
Contínua (Pnad Contí-
nua), divulgada nesta 
semana pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

O Paraná chegou ao 
segundo trimestre com 
uma taxa de desocupa-
ção de 4,9%, a menor 
em quase 10 anos. O 
resultado é 0,5 ponto 
percentual mais baixo 
que o trimestre ante-
rior, quando o índice de 
desemprego estava em 
5,4%, e está bem acima 
da média nacional, que 
fechou em 8% entre 
abril e junho.

O bom desempenho 
no mercado de trabalho 
também se reflete na 
formalidade. A propor-
ção de trabalhadores 
com carteira no Estado 
aumentou 0,9 ponto 

percentual em relação 
ao primeiro trimestre 
do ano, quando era de 
80,4%. O índice atual é 
o melhor em dois anos 
– no segundo trimestre 
de 2021, a taxa de for-
malidade era de 83,1%.

Com exceção dos es-
tados do Sul, em todos 
os outros a taxa de em-
pregados com carteira 
assinada no setor priva-
do fica abaixo dos 80%. 
O menor índice é do 
Maranhão, com 49,3% 
no segundo trimestre 
do ano. Já a média na-
cional ficou em 73,7% 

no último período ana-
lisado pela Pnad Con-
tínua.

SUBUTILIZAÇÃO 
O Estado também 

registrou, no segundo 
trimestre de 2023, a 
menor taxa de subu-
tilização da força do 
trabalho em nove anos. 
O índice de 10,8% diz 
respeito à população 
com 14 anos ou mais 
que estava desempre-
gada, em busca de em-
prego e disponível para 
iniciar um trabalho ou 
trabalhando menos do 

que 40 horas semanais.
“A queda do desem-

prego e da subutilização 
da força de trabalho no 
Estado está diretamente 
relacionada ao notável 
desempenho da econo-
mia local, com taxas 
relevantes de cresci-
mento do PIB”, afirma 
o diretor-presidente do 
Instituto Paranaense de 
Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (Ipar-
des), Jorge Callado. “A 
redução da desocupa-
ção vem acompanhada 
da elevação dos salá-
rios dos trabalhadores, 

comparativamente ao 
ano passado, estabele-
cendo melhores con-
dições de bem-estar à 
população paranaense”.

O percentual mais 
baixo da série histórica 
da Pnad Contínua foi 
registrado no quarto tri-
mestre de 2014, quando 
a taxa de subutilização 
foi de 8,7%. A última 
vez que ficou abaixo 
do índice atual foi no 
trimestre seguinte, com 
índice de 10,6%.

A subutilização da 
força do trabalho teve 
um pico durante a pan-
demia de Covid-19, 
chegando a 20,9% no 
terceiro trimestre de 
2020. A taxa, porém, 
vem caindo continua-
mente desde então. Ela 
representou uma queda 
de 1,2 ponto percentual 
em relação ao primei-
ro trimestre de 2023 
(12%) e de 2,9 pontos 
percentuais na compa-
ração com o mesmo pe-
ríodo do ano passado.

No Brasil, a subuti-
lização chegou a uma 
média de 17,8% no últi-
mo trimestre analisado. 
Entre os estados bra-
sileiros, apenas Ron-
dônia e Santa Catarina 
(6,3%), Mato Grosso 
(7,6%) e Mato Grosso 
do Sul (9,6%) têm índi-
ces melhores que o Pa-
raná nesse recorte. (Re-
portagem: AEN-PR; 
Foto: José Fernando 
Ogura/Arquivo AEN)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Coordenação Estadual 
de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-PR), 
órgão da Secretaria de Es-
tado da Justiça e Cidada-
nia (Seju), fez cerca de 5 
mil atendimentos durante o 
“Mutirão Renegocia!”, que 
durou de 24 de julho até o 
dia 11 de agosto. A ação foi 
coordenada pela Secretaria 

Nacional do Consumidor 
(Senacon), do Ministério de 
Justiça e Segurança Públi-
ca, e contou com a partici-
pação dos Procons munici-
pais.

A campanha foi des-
tinada aos consumidores 
endividados, com neces-
sidade de renegociar suas 
pendências, como forma de 
prevenção ao superendivi-
damento.

“O número expressivo 

de atendimentos na Capital 
demonstra que o paranaen-
se está cada vez mais cons-
ciente e busca os órgãos de 
defesa do consumidor não 
somente quando enfrenta 
problemas com produtos 
e serviços, mas também 
quando está em situação 
de endividamento, reali-
dade bastante preocupante 
e que requer uma inter-
venção efetiva do poder 
público”, afirmou San-

tin Roveda, secretário da 
Seju.

A plataforma consumi-
dor.gov.br continua à dis-
posição do cidadão, bas-
tando que o usuário baixe 
o aplicativo e escolha a 
empresa com quem dese-
ja negociar ou fazer sua 
reclamação. Participam 
da plataforma mais de 1,3 
mil empresas, entre varejo 
online, off-line, operado-
ras de telefonia e TV por 

assinatura, bancos, planos 
de saúde, entre outros.

“Após o registro da re-
clamação, a empresa tem 
até 10 dias para dar um re-
torno. Além disso, o regis-
tro na plataforma é muito 
simples e pode ser feito de 
qualquer lugar, bastando 
que tenha acesso à inter-
net”, explicou a coordena-
dora estadual do Procon, 
Claudia Silvano. (Reporta-
gem: AEN-PR)

CONSUMIDOR

Procon-PR fez 5 mil atendimentos durante mutirão de renegociação de dívidas

O Paraná 
chegou ao 
segundo tri-
mestre com 
uma taxa de 
desocupação 
de 4,9%, a me-
nor em quase 
10 anos
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A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) digitalizou mais 
de 95% dos inquéritos 
policiais antigos que tra-
mitavam entre as delega-
cias e as promotorias. A 
força-tarefa, objeto de 
acordo de cooperação 
entre a PCPR, Tribunal 
de Justiça do Paraná 
(TJPR) e o Ministé-
rio Público do Paraná 
(MPPR), começou a tra-
balhar em outubro de 

2019 e visa melhorias 
nos serviços prestados 
à população.
Mais de 28 mil inqué-
ritos antigos no Paraná 
já foram digitalizados. 
Os trabalhos continuam 
em algumas comarcas 
do Interior para alcan-
çar 100% de inquéritos. 
Esse processo envolve 
todos os procedimen-
tos de polícia judiciária 
iniciados antes de 26 
de agosto de 2019, uma 
vez que depois dessa 
data todos tramitam 

exclusivamente no 
meio eletrônico.
Com a inserção dos pro-
cedimentos antigos no 
Projudi, toda movimen-
tação mais recente é 
feita de forma remota, 
evitando transferências 
de documentos físicos, 
dando mais celeridade 
nas resoluções e discus-
sões jurídicas. 
“Com a digitalização do 
acervo de procedimen-
tos antigos que ainda 
tramitava de forma física, 
melhoramos o tempo 

de resposta da PCPR. As 
investigações tornam-se 
mais ágeis e reduzimos o 
tempo médio de con-
clusão dos inquéritos 
policiais”, afirma o dele-
gado-geral da PCPR, Silvio 
Jacob Rockembach.  
O projeto começou em 
Curitiba e depois foi 
migrando para outras 17 
comarcas do Estado. Em 
algumas cidades, o proce-
dimento continua sendo 
realizado pelas próprias 
promotorias. (Reporta-
gem: AEN-PR) 

PARANÁ

Polícia Civil digitaliza mais de 95% dos inquéritos policiais antigos

FURTO                      
A Polícia Militar (PM) 
registrou uma ocorrência 
de furto no bairro Alto da 
XV, em Guarapuava, na 
tarde desta quarta-fei-
ra (16). O boletim de 
ocorrência aponta que 
um homem (32 anos) re-
latou que sua residência 
havia sido furtada e uma 
televisão foi levada no 
assalto. O morador disse 
que sua esposa saiu para 
trabalhar e, ao retornar, 
percebeu que a televisão 
havia sido furtada. “[...] 
relata que possivelmen-
te o autor adentrou a 
residência pulando o 
muro e passando pela 
janela, pois estava aber-
ta, mas não havia sinal 
de arrombamento”, diz 
o BO. A PM fez um pa-
trulhamento pela região, 
mas nenhum suspeito foi 
localizado. 

REGIÃO
Em Laranjeiras do Sul, 
a PM estava fazendo o 
abastecimento da viatura 
quando um homem (21 
anos) entrou no posto de 
combustíveis em atitude 
suspeita, “desviando o 
olhar da equipe”, relata 
o BO. O suspeito saiu 
e entrou em uma VW/
Saveiro, quando foi 
abordado pelos policiais. 
Ele relatou que o veículo 
era do seu patrão e, em 
buscas pessoais, nada foi 
encontrado. No entanto, 
no veículo estavam nove 
munições calibre .22 no 
porta-luvas e uma mu-
nição .12. “[...] informou 
que o proprietário da Sa-
veiro estaria em um local 
próximo, logo a equipe 
solicitou apoio para 
deslocar até o local”. 
Lá, o homem (24 anos) 
assumiu a propriedade 
das munições. Ele foi en-
caminhado para a Polícia 
Judiciária. 

B.O.

FALECIMENTOS
17 de agosto de 2023
ANGELINA MANSANI DE FREITAS (98 
ANOS) 
ARY DOS SANTOS FILHO (61 ANOS)
FORTUNATA MARIA PROENÇA FERREIRA 
(87 ANOS) 
JOSÉ LUIZ DOS SANTOS (80 ANOS) 
ORLANDO PREUSS (80 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

TTEECCNNOOLLOOGGIIAA..   O tablet multiespectral forense, equipado com alta tecnologia da Turquia, é utilizado para 
visualização de manchas de fluidos biológicos, inclusive em superfícies escuras

POLÍCIA CIENTÍFICA ADQUIRE EQUIPAMENTO QUE 
IDENTIFICA VESTÍGIOS CRIMINAIS INVISÍVEIS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Científica 
do Paraná (PCP) recebeu 
nesta semana um tablet 
multiespectral forense da 
marca Forenscope. Equi-
pado com alta tecnologia 
da Turquia, ele permite a 
identificação precisa de 
vestígios não visíveis a 
olho nu deixados por cri-
minosos. Esse é o segundo 
equipamento do tipo ad-
quirido e será empregado 
no Laboratório de Genéti-
ca Molecular Forense, na 
Seção de Local de Crime, 
entre outros.

O equipamento, que 
possui faixa espectral de 
330 a 1.080 nanômetros e 
conta com um sistema in-
tegrado de diferentes luzes 
e filtros, é utilizado para 

visualização de manchas 
de fluidos biológicos, in-
clusive em superfícies es-
curas. A detecção facilita 
a coleta do material para 
análise de DNA, além de 
aperfeiçoar a análise de 
disparos de arma de fogo e 
outros elementos deixados 
na cena do crime.

“Investir em ferramen-
tas forenses de alta tecno-
logia traz maior segurança 
e eficiência ao trabalho pe-
ricial, aumentando a qua-
lidade do serviço presta-
do à população”, afirmou 
o diretor-geral da Polícia 
Científica do Paraná, Luiz 
Rodrigo Grochocki.

Com o tablet forense 
multiespectral é possível 
também fotografar e gra-
var em vídeo as evidências 
encontradas no local de 
crime ou em laboratório de 

perícia criminal.
Além das funcionalida-

des, o equipamento é com-
pacto e pode ser transpor-
tado para qualquer local, 
oferece maior precisão nos 
procedimentos, produzin-
do provas materiais mais 
contundentes, que auxilia-
rão nas investigações da 
Polícia Civil, apontando 
os autores de crimes com 
mais agilidade e segurança

“O aparelho utiliza di-
ferentes combinações de 
luzes e filtros, dentre eles 
a radiação infravermelha, 
que é fundamental para 
detecção de sangue em su-
perfícies escuras, mas que 
não está presente na maio-
ria das lanternas forenses 
tradicionais”, explicou a 
perita oficial Juliane Car-
lotto.

Após a identificação dos 

vestígios, as evidências 
são enviadas para análise 
e, posteriormente, passam 
pelo teste de comprova-
ção. A PCP já treinou sete 
profissionais para operar o 
equipamento.

A tecnologia inovado-
ra dos tablets chamou a 
atenção da instituição, que 
adquiriu duas unidades, 
a primeira em dezembro 
passado e a outra nesta se-
mana. O investimento na 
compra feita pela Polícia 
Científica foi de R$ 630 
mil: R$ 315 mil de recur-
sos próprios e R$ 315 mil 
por meio de convênio fe-
deral. Uma das unidades 
ficou no Laboratório de 
Genética Molecular Fo-
rense e a outra foi destina-
da à Academia de Ciências 
Forenses. (Reportagem/
foto: AEN-PR). 
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Produtores de leite e lí-
deres de entidades repre-
sentativas de todo o Brasil 
se reuniram em Brasília, 
na quarta-feira (16), para 
discutir formas de reverter 
o movimento crescente de 
importação de lácteos – es-
pecialmente da Argentina e 
do Uruguai. Com os siste-
máticos aumentos nos cus-
tos de produção enfrenta-
dos nos últimos anos pelos 
brasileiros, a busca por leite 
no mercado internacional 

tem proporcionado uma 
concorrência desleal. Esse 
cenário ameaça milhares de 
pecuaristas a terem que dei-
xar a atividade e, por con-
sequência, fecharem postos 
de trabalho.

Até hoje, o ano em que 
o Brasil mais importou lác-
teos foi 2016, com 1,88 mi-
lhão de litros de leite. Em 
2023, somente no primei-
ro semestre, o país já com-
prou 1,23 milhão de litros, 
o que indica a possibili-
dade de o país quebrar o 
recorde de importações de 
lácteos. Ao todo, 93% das 

importações de leite vêm 
da Argentina e Uruguai, 
principais alvos dos pro-
testos dos produtores ru-
rais brasileiros. Do portfó-
lio geral de importações, 
80,2% são compostos por 
leite em pó, 19% de quei-
jos, 0,5% de manteiga e 
gorduras e o restante, de 
demais produtos.

O Encontro dos Produ-
tores Brasileiros de Leite 
teve o tema “Importação 
de leite e o prejuízo social 
para o Brasil: desestrutura-
ção da cadeia láctea, êxo-
do rural e desemprego”. A 

iniciativa foi organizada 
pela Frente Parlamentar 
em Apoio ao Produtor de 
Leite (FPPL), um braço da 
Frente Parlamentar Agro-
pecuária (FPA). Além 
disso, houve apoio da Fe-
deração da Agricultura do 
Estado do Paraná (FAEP), 
Confederação da Agricul-
tura e Pecuária do Brasil 
(CNA), da Associação 
Brasileira dos Produtores 
de Leite (Abraleite) e da 
Organização das Coope-
rativas do Brasil (OCB), 
entre outras entidades.

Para a presidente da 

FPPL, deputada e membro 
da FPA, Ana Paula Leão, 
a valorização da cadeia do 
leite passa necessariamen-
te pela defesa comercial, 
porque existe concorrência 
desleal. “Enfrentamos a 
pior crise da pecuária na-
cional de leite, a importa-
ção predatória do produto, 
notadamente da Argentina 
e do Uruguai, principal cau-
sa da dramática situação da 
pecuária leiteira nacional, 
cresceu muito nos últimos 
meses”, afirmou a deputa-
da. (Reportagem: Assesso-
ria, com edição)

BOVINO DE LEITE

Setor produtivo se une contra importação de leite

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O boletim conjuntu-
ral do Departamento de 
Economia Rural (De-
ral), órgão da Secretaria 
de Estado da Agricultu-
ra e do Abastecimento 
(Seab), aponta que a co-
lheita de milho chegou 
a 34% da área semeada 
no Paraná, que é esti-
mada em 2,4 milhões 
de hectares. Os dados 
foram divulgados nesta 
quinta-feira (17). 

De acordo com o 
documento, esse per-
centual de colheita re-
presenta 4,76 milhões 
de toneladas do grão 
já disponíveis para o 
mercado. No total, é es-
perada uma colheita da 
ordem de 14 milhões de 
toneladas. 

“Com apenas 7% das 
áreas remanescentes a 
campo, ainda em enchi-
mento de grãos e todas 
as demais em processo 
de maturação, pode-se 
afirmar que teremos 
uma produção recor-
de da segunda safra de 
milho neste ciclo”, diz 
o Deral. 

O bom resultado 
nos campos paranaen-

ses está em consonân-
cia com o cenário na-
cional. A Companhia 
Nacional de Abasteci-
mento (Conab) estima 
que a safra nacional 
de milho deve chegar 
perto das 130 milhões 
de toneladas.

TRIGO
Outro produto ana-

lisado pelo boletim, o 
trigo tem cerca de 1% 

da sua área já colhida. 
Até o momento, 25% 
da área está em matura-
ção. O Deral indica que 
houve rebaixamento 
das condições das la-
vouras, saindo de 90% 
em boas condições, no 
último relatório, para 
83% no documento di-
vulgado nesta semana. 
15% são consideradas 
medianas e 2%, ruins. 

“Essa piora ainda 

pode ser compensada 
por boas produtivida-
des na região de plantio 
mais tardio, mas acende 
um primeiro alerta para 
a concretização de uma 
safra recorde de 4,6 mi-
lhões de toneladas”, ex-
plica o departamento.

MANDIOCA
No Paraná, a safra 

de mandioca avançou 
na colheita e já atingiu 

60% dos 136 mil hec-
tares cultivados neste 
ano. Com condições 
climáticas favoráveis, 
o trabalho de colheita 
está coincidindo com o 
plantio da próxima sa-
fra, diz o órgão. 

“Após alguns meses 
em que os preços esta-
vam em queda, obser-
va-se que neste início 
de agosto, as cotações 
da mandioca estão es-

tabilizadas em torno de 
R$ 750,00/t, posta na 
indústria. Este valor, se 
comparado com o mês 
de agosto de 2022, que 
foi de R$ 875,00/t, sig-
nifica uma redução de 
14%”, avalia o Deral. 

CARNES
O departamento 

aponta que a arroba 
bovina está em queda, 
com 9,3% de desvalo-
rização acumulada em 
agosto - o preço estima-
do no boletim é R$ 221. 

“A facilidade de 
aquisição e as escalas 
confortáveis nos abate-
douros são os principais 
motivos para a queda 
quase que diária, que já 
se estende desde o iní-
cio de agosto, ainda que 
dias de altas pontuais e 
pouco expressivas tam-
bém tenham sido regis-
trados”, diz o boletim, 
pontuando que, no ata-
cado paranaenses, hou-
ve altas registradas na 
semana.

Em relação ao abate 
de frangos, o Deral afir-
ma que a alta é de 4,7% 
no segundo trimestre de 
2023, com 1,557 bilhão 
de cabeças. (Reporta-
gem/foto: Redação)

LLEEVVAANNTTAAMMEENNTTOO..   De acordo com o documento do Deral, esse percentual de colheita representa 4,76 milhões de toneladas do grão já 
disponíveis para o mercado. No total, é esperada uma colheita da ordem de 14 milhões de toneladas. Segundo dados, a área é estimada em 
2,4 milhões de hectares

COLHEITA DE MILHO CHEGA A 34% 
DA ÁREA SEMEADA NO PARANÁ
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sofo Marcelo Pereira Rodrigues, autor dos recentes romances “A Queda” e “Tolerância”. Agora é chegada a vez de 
“Nós” (2ª edição, uma coletânea de crônicas, artigos, poesias, e duas entrevistas com Humberto Gessinger, ex-
Engenheiros do Hawaii)
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Marcelo Pe-
reira Ro-
drigues não 
para. Ainda 
c o l h e n d o 

os louros de seus dois 
últimos romances mui-
to bem-sucedidos, “A 
Queda” e “Tolerância”, 
ele segue publicando e 
agora é chegada a vez 
de “Nós” (2ª edição, 
uma coletânea de crô-
nicas, artigos, poesias, 
e duas entrevistas com 
Humberto Gessinger, 
ex-Engenheiros do Ha-
waii). A edição é come-
morativa alusiva aos 20 
anos da 1ª. 

O prefaciador Ra-
phael Cerqueira silva, 
que também é escri-
tor, aponta a qualidade 
da obra e dá algumas 
pistas: Assim, contem-
plando o mundo ao 
redor, Marcelo analisa 
as mudanças e o caos: 
a posse de Benedita da 
Silva, as cotas univer-
sitárias, a massificação 
do ensino superior, a 
religiosidade televisio-
nada etc. Mas, como 
contemplar não basta, 
o filósofo fala; e, ao 
falar, critica, afinal, “a 
banalidade deve ser 
exposta e ridiculariza-
da”. Nesses momen-
tos, recordo as crônicas 
crítico-jornalísticas de 
Zuenir Ventura, sem-
pre atento aos discursos 
políticos, às manchetes 
midiáticas, ao caótico 
mundo contemporâ-
neo. “O Dia do Juízo 
Final”, sobre a guerra 
santa empreendida pelo 
Ocidente dito civiliza-
do contra o Oriente dito 
hostil e inculto, me re-
meteu rapidamente aos 
textos do Mestre Zuza, 
mineiro como Marcelo 
e eu. Deixando ainda o 
filósofo falar mais alto, 
o cronista das Gerais 
nos brinda com cita-
ções pinçadas de com-

pêndios de filosofia. 
Sem o academicismo 
entediante – e, não raro, 
pernóstico – que grassa 
por aí, lança em seus 
textos pílulas de ensi-
namento. Fala sobre 
Kant, Nietzsche, Sartre, 
Kierkegaard com tama-
nha naturalidade que, 
sem querer querendo, 
instiga os leitores a 
pesquisar sobre tais es-
critores, quiçá mergu-
lhar em seu universo. 
E, atestando mais uma 
vez sua verve crítica, 
recorre aos sábios e fi-
lósofos de antanho para 
apontar os (des) rumos 
desta nação (e das na-
ções alheias).

Estes breves ensaios 
filosóficos amadure-
ceram com o passar 
dessas duas décadas e 
Marcelo aposta no ori-

ginal Ensaios de Filo-
sofia que será lançado 
em breve. Inédito no 
Brasil, este livro ma-
çudão com mais de 100 
(cem) artigos foi divul-
gado com bastante re-
percussão em Portugal, 
n’ O Barrete. Um livro 
indispensável para alu-
nos do curso de Filoso-
fia e Ciências Humanas 
em geral, pois se trata 
de um passeio pela His-
tória da Filosofia de 4 
mil anos para cá. Re-
pleto de citações e pen-
samentos, tendo como 
materiais de apoios 
filmes e romances, En-
saios é indicado àque-
les que querem ter um 
primeiro contato com 
a Filosofia. Assim, tra-
ta-se de um livro para 
iniciados e não inicia-
dos. Na apresentação 

o autor esclarece: Di-
ferentemente dos meus 
livros anteriores, este 
poderá ser lido como 
um manual de consul-
tas. Depois de impres-
so, eu assim o farei. 
Folheando ao acaso e 
relendo uma biografia 
aqui, um pensamento 
ali, uma provocação 
acolá. A única vanta-
gem de estarmos inse-
ridos no tempo atual é 
a sensação benfazeja 
de estarmos sentados 
nos ombros de gigan-
tes. Toda a História da 
Filosofia Ocidental está 
aí ao nosso dispor. Sou 
apenas um instrumento 
de divulgação destes 
grandes autores da Hu-
manidade, acrescido de 
breves investigações 
minhas pela Filosofia 
Oriental, mais História 

e Física. Adorei regis-
trar este passeio pelos 
tempos imemoriais, 
chegando à conclusão 
de que, em muitos ca-
sos, não existe nada 
de novo debaixo do 
Sol. Que sintam prazer 
ao mergulharem nes-
te livro de Ensaios, da 
mesma forma que me 
regozijo do resultado 
alcançado ao propor o 
ponto final desta obra.

Livros entregues, 
para não deixar seus 
admiradores sem títulos 
novos, convidando-os a 
visitarem o site oficial 
www.marcelopereira-
rodrigues.com.br Mar-
celo pode se dedicar às 
palestras, seu trabalho 
como coach no futebol 
profissional auxiliando 
atletas de alta perfor-
mance e ainda dirigir a 

revista literária e edu-
cacional Conhece-te, 
com as suas mais de 
duas décadas de exce-
lência. 

AGÊNCIA
Marcelo auxilia es-

critores na agência O 
Agente Literário e in-
centiva empresários a 
presentearem os seus 
colaboradores com li-
vros, fazendo questão 
de trocar os honorá-
rios das mesmas por 
livros, e explica: De-
vemos fazer ações em 
prol de uma melhora 
na educação no nosso 
país. No setor privado, 
para além dos cursos 
que as empresas sérias 
oferecem a seus fun-
cionários, nada melhor 
que após uma palestra 
o colaborador sair do 
encontro com um livro. 
É chover no molhado 
o que vou afirmar, mas 
ler engrandece o ser 
humano. Melhora o seu 
vocabulário, melhora 
a sua expressão, ele se 
forma e se informa me-
lhor. Só tenho visto be-
nefícios.

CONTATO
Interessados em con-

tatar Marcelo podem 
acioná-lo via WhatsA-
pp (31) 98569-3602 
e contratarem seus 
serviços. Empreende-
dor, filósofo, escritor, 
palestrante e agitador 
cultural, cabe tudo no 
Caldeirão do Marcelão. 

LANÇAMENTO
“Nós” será lançado 

oficialmente em setem-
bro agora, em Nova 
York (Estados Unidos) 
durante evento da Fo-
cus Brasil, contando 
com o apoio da Embai-
xada do Brasil nos Esta-
dos Unidos e O Agente 
Literário. O evento visa 
contemplar a comuni-
dade brasileira daquele 
país. (Reportagem: As-
sessoria, com edição)

ESCRITOR EM SUAS MULTIATIVIDADES 
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NOTAS 
TROPICAIS
FESTIVAL             
Em Guarapuava, o festival 
Arte no Liquidificador edição 
Tropicália vem com a propos-
ta de música, gastronomia, 
artes visuais, artesanato, 
tatoo, entre outros. Serão 
dois dias, no Magnum - Bar 
e Café (rua XV de Novembro, 
6.714): sábado (19), a partir 
de 15h, e domingo (20), às 
12h. Informações: www.
instagram.com/arteliquidifi-
cada/

FESTIVAL 2
Uma das atrações do festival 
é o trio de punk/rock Os 
Frentista, banda nascida em 
Guarapuava com proposta 
de música autoral e covers/
versões. O som deles mis-
tura atitude e simplicidade 
sonora, que é formada por 
guitarra, baixo e bateria. 
Aliás, fraseado sem firula, 
indo direto ao ponto.

SERTANEJO
Em Guarapuava, a Discoteca 
Beer promoverá a festa Flash 
Nejo neste domingo (20), a 
partir de 20h. O artista Wil-
lian Taylor vai apresentar os 
maiores sucessos do serta-
nejo e do flashback. Entrada 
free para mulheres e R$ 10 
para homens, com promoção 
do litrão. A casa de todos os 
ritmos fica na rua Capitão 
Frederico Virmond, 1.560, 
Centro (a poucas quadras da 
Praça Cleve).

MOSTRA
A CineBH - Mostra Interna-
cional de Cinema de Belo 
Horizonte já tem data mar-
cada. O grande evento de 
cinema da capital mineira 
chega a sua 17ª edição de 
26 de setembro a 1º de ou-
tubro de 2023 com extensa 
programação que conta 
com pré-estreias, uma 
variada seleção de filmes 
nacionais e internacionais, 
mostras temáticas, oficinas, 
workshops, laboratórios, 
debates, painéis e várias 
outras atividades. Com 
atrações gratuitas para 
todas as idades, a CineBH 
ocupará diversos espaços 
da capital mineira e atrairá 
não somente os moradores 
da cidade, mas também os 
amantes da sétima arte de 
todo o país. Informações: 
https://cinebh.com.br/

CINEMUNDI
A programação da 17ª Cine-
BH também inclui a realiza-
ção da 14ª edição do BRASIL 
CINEMUNDI – International 
Coproduction Meeting, 
evento que vai apresentar 
projetos de filmes brasileiros 
em longa-metragem, facili-
tando as conexões entre as 
produções e o mercado in-
ternacional por meio de par-
cerias produtivas e da troca 
de informações e ações.

MMÚÚSSIICCAA..   
Para ale-
gria dos fãs 
do trio for-
mado por 
Fábio Elias 
(vocal/
guitarra), 
Ricardo 
Bastos 
(baixo/
backing 
vocal) e 
Emanuel 
Moon (ba-
teria), “As 
histórias 
são iguais” 
volta numa 
edição es-
pecial em 
vinil 180 
gramas 
laranja 
translúci-
do, remas-
terizado 

CLÁSSICO ÁLBUM DE ROCK GANHA EDIÇÃO EM VINIL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Produzido em 2003, o 
disco “As histórias são 
iguais” se tornou ime-
diatamente um clássico 
do rock nacional e levou 
a banda paranaense Reles-
pública, nascida em Curi-
tiba, a outra etapa em sua 
carreira.

Para alegria dos fãs 
do trio formado por Fá-
bio Elias (vocal/guitarra), 
Ricardo Bastos (baixo/
backing vocal) e Emanuel 
Moon (bateria), e também 
dos aficionados pelo vin-
tage bolachão, esse álbum 
volta em 2023 numa edi-
ção especial em vinil 180 
gramas laranja translúcido, 
remasterizado e com duas 
faixas bônus. Coisa fina.

Em resumo, é um retor-
no especial, comemorando 
20 anos de história do dis-
co, que foi lançado origi-
nalmente em CD, formato 
que também passou a ser 
cobiçado por fãs.

Com 11 faixas, “As his-
tórias são iguais” alterna 
o tradicional mod do gru-
po curitibano, com fortes 

referências a The Who e 
Kinks, com baladas preci-
sas e ainda traz uma músi-
ca inédita do Ira! (“A Fu-
maça é Melhor que o Ar”, 
nunca gravada pela banda 
paulistana) e com partici-
pação especial do vocalis-
ta Nasi, que também canta 
em “Boatos de Bar”.

Vale lembrar que a Re-
les foi influenciada pelo 
rock oitentista desse gru-
po seminal da chamada 
geração BRock. Inclusive, 
os curitibanos já tocaram 
tanto com Nasi quanto o 
guitarrista do Ira! Edgard 
Scandurra em projetos dis-
tintos de música.

Outros destaques do ál-
bum são as faixas “Nunca 
Mais”, “Garoa e Solidão”, 
“Essa Canção” e “Marcia-
nos”, que se tornaram ver-
dadeiros hits da banda e do 
rock independente na época. 

Essa edição em vinil traz 
ainda duas faixas bônus: 
“Mudando os Sentidos” e 
“James Brown” (com par-
ticipação de Scandurra, 
também do Ira!).

IMPORTÂNCIA
Produzido por Marcelo 

Crivano, “As histórias são 
iguais” reafirmou a Reles 
como trio, após passar por 
períodos turbulentos e até 
mesmo como quinteto. 
“Ali, a Reles finalmente, 
depois de anos, conseguiu 
se encontrar”, disse certa 
vez Fábio Elias, em entre-
vista dada a este repórter 
em 2021.

A partir daí, começou 
a escalada da banda, che-
gando, por exemplo, ao 
DVD ao vivo do projeto 
MTV Apresenta (2006, 
produção de Crivano). 
Depois, vieram altos e 
baixos.

E, dois anos atrás, a 
Reles era uma “Fénix re-
nascendo das cinzas”, nas 
palavras do guitarrista, 
com o lançamento do EP 
“Sem ninguém ao lado” 
(produção de Crivano e 
Bruno Sguissardi). E isto 
ocorreu numa pandemia, 
com mortes, casos, futu-
ro incerto. “Em respeito 
a essas pessoas [doentes 
e mortos pela pandemia] 
que a gente está trazendo 
música, vida, um alento, 
uma esperança. Pô, tamo 
vivo ainda. Temos que fa-

zer enquanto estivermos 
aqui”, resumiu à época.

ARTE
O projeto visual do 

disco é um caso à parte. 
É obra de Guilherme Cal-
das, que fez as ilustrações 
de capa e encarte (em for-
mato de HQ).

“A parte colorida, que é, 
claro, a capa, formava um 
panorama infinito, e foi, 
por um tempo, a imagem 
de entrada do site da ban-
da”, diz o artista, em sua 
conta no Flickr. “A ideia 
do encarte é que em vez de 
ter as letras, a pessoa tives-
se uma HQ que seria uma 
espécie de resumo de todo 
o disco”, complementa.

SERVIÇO
Para saber mais so-

bre a versão em vinil 
de “As histórias são 
iguais”, acesse o site da 
Monstro Discos (https://
lojamonstro.com.br/pro-
dutos/pre-venda-lp-reles-
publica-as-historias-sao-
-iguaus/). (Reportagem: 
Cristiano Martinez, espe-
cial para CORREIO; Foto: 
Reprodução)
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A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sextou, meu cristalzinho, e você vai fazer o que puder pra deixar o iso-
lamento bem longe! No trabalho, vale a pena apostar na diplomacia se 
quiser expandir seus contatos e melhorar a convivência com os colegas. 
Priorize as tarefas que precisam da colaboração de outras pessoas con-
versando, todo mundo se entende e o serviço rende mais. A sintonia com 
o mozão também cresce, assim como o diálogo e a sinceridade.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou, Áries, mas sua atenção pode se voltar para assuntos mais sérios. Se 
depender dos astros, você vai mergulhar no trabalho com uma dedicação 
impressionante! Aproveite a vibe para colocar tudo em dia, finalizar aquelas 
tarefas chatas que vinha empurrando com a barriga e ainda causar uma boa 
impressão nos colegas. Mas a sua saúde também pede atenção e não vale a 
pena se sobrecarregar, tá?

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A vontade de ficar no seu canto e curtir a família pode crescer nesta sexta, 
Gêmeos. Mas nem por isso dá para deixar as obrigações de lado, tá? Se tiver 
a oportunidade de trabalhar em casa, pode se surpreender com a sua produ-
tividade! Produtos e serviços ligados ao lar também se desenvolvem melhor 
hoje, mas seu lado prático vai dar conta de qualquer desafio que surgir pela 
frente. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Sextou e você começa o dia mais falante do que o normal, Câncer. Vai sobrar 
disposição até para sair da sua zona de conforto, inclusive no trabalho, e se ar-
riscar um pouco. Tudo que envolva comunicação, seja pessoalmente ou não, 
pode trazer boas oportunidades na vida profissional agora. Mais tarde, reunir 
o pessoal para dar risada e colocar o papo em dia será perfeito para fechar a 
semana com chave de ouro. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Hoje, sua atenção continua focada nas finanças e pode encontrar ótimas 
oportunidades de encher o bolso. Se precisa dar uma reforçada no orça-
mento, pode surgir a oportunidade de pegar um trabalho extra. Bom mo-
mento para conversar sobre um aumento, negociar um bônus ou correr 
atrás de novos negócios, meu cristalzinho. Você e o mozão podem fazer 
planos para o futuro e até melhorar as contas do casal.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Sextou e você começa o dia com a corda toda, meu cristalzinho! Com os 
astros sorrindo para os seus interesses, vai sobrar disposição para começar 
um curso, fazer uma viagem ou iniciar um projeto pessoal que estava so-
nhando. Tire proveito dos seus pontos fortes para se destacar no serviço 
e, de quebra, impressionar geral com o seu lado focado e comprometido! 
Você e o mozão também estarão mais afinados.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Sextou, Libra, e tudo o que você vai querer é curtir o seu canto, meditar, re-
pensar a vida... Pena que a vida não é perfeita e, se precisa trabalhar, o jeito 
é criar coragem para encarar a labuta, bebê. Foque nas tarefas que não exi-
gem muita interação com os colegas, assim, será mais fácil dar conta das suas 
responsabilidades e manter o bom humor. Se está na pista, ouça seu sexto 
sentido para não se envolver em confusão, tá?

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Com o seu lado ambicioso em alta, vai sobrar disposição para mergulhar no 
trabalho e conquistar qualquer objetivo, Escorpianjo! Mantenha o foco e vá 
atrás do que quer, seja um emprego novo, aumento ou algo que deseja há 
tempos. Mas, como a concorrência não dá mole, pode ficar complicado 
manter boas relações com algumas pessoas no trabalho. Você e o mozão po-
dem se desentender se não tiver mais diplomacia com as cobranças.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Com a atenção totalmente voltada para o trabalho, você não vai se distrair 
facilmente nem deixar as suas tarefas pela metade! As estrelas ampliam 
sua ambição e o céu será o limite, Sagita! Mas como nem tudo cai de 
brinde no seu colo, bora lá arregaçar as mangas e fazer a sua parte, tá? E 
como sextou, o pique para cuidar melhor do seu corpo e dar aquele up no 
visual pode fazer a diferença e garantir muitos elogios. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Você começa o dia sonhando com planos para uma viagem, Caprica, mas 
precisa concentrar a atenção nas tarefas primeiro, combinado? Se não der 
pra botar os pés na estrada, o jeito é matar a saudade de todo mundo do 
jeito que for possível. No trabalho, sua curiosidade segue em alta e você pode 
trocar experiências interessantes com os colegas, aprendendo mais do que 
imagina e reforçando os laços de camaradagem.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Logo cedo, mudanças em casa recebem as melhores vibes: jogue fora 
o que não usa mais! Aproveite para dar uma renovada na decoração, 
mesmo que seja só com a troca de lugar de alguns móveis. No trabalho, 
talvez tenha que ser mais flexível para se adaptar a alguns imprevistos que 
devem surgir pelo caminho, Aquário. A atração física aumenta e taca fogo 
na cama o mozão que lute pra acompanhar seu pique.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Sextou, bebê, e a melhor notícia é que a Lua segue em seu paraíso astral e 
envia as melhores energias para o seu signo! E como se não bastasse, ain-
da troca vibes maravigolds com outros astros ao longo do dia, potencia-
lizando sua criatividade, charme e carisma. Antes de cair na farra, porém, 
direcione essa energia para o trabalho e aproveite para melhorar seus 
contatos, convencer os clientes e arrasar em uma reunião, por exemplo.
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UUNNIICCEENNTTRROO..   Após quatro anos, a Unicentro vive novo período de consulta à comunidade para definir a Reitoria e a Direção dos campi 
Santa Cruz, Cedeteg e Irati para o próximo período de gestão. Diferentemente da eleição passada, desta vez apenas uma chapa, “Unicentro 
em Movimento”, concorre aos cargos de reitor e vice-reitor

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em clima de muito co-
nhecimento, animação e 
tecnologia, o Centro Uni-
versitário Campo Real 
realizou nos dias 15 e 16 
de agosto, no Centro de 
Eventos Cidade dos Lagos, 

o Smart Day – Mostra de 
Profissões.

Durante os dois dias de 
atividades, mais de 7 mil 
visitantes do ensino mé-
dio de Guarapuava e de 
diversas cidades da região 
participaram do evento. 
O Smart Day teve como 
objetivo auxiliar os estu-

dantes do ensino médio 
nas escolhas do projeto de 
vida.

“O nosso esforço é de 
incentivar os alunos a da-
rem continuidade em seus 
estudos e construírem seus 
projetos de vida. As ativi-
dades tiveram o objetivo 
de auxiliar os estudantes 

em suas escolhas, além de 
colaborar no caminho para 
ingresso ao ensino supe-
rior e posteriormente em 
suas trajetórias pessoais 
e profissionais”, explica 
a Pró-Reitora Acadêmica 
do Centro Universitário 
Campo Real, professora 
Patricia Melhem Rosas.

O Smart Day foi rea-
lizado pelo Centro Uni-
versitário Campo Real, 
com o apoio do Centro de 
Eventos Cidade dos La-
gos, Núcleo Regional de 
Educação, Cross Forma-
turas e VOA Formaturas. 
(Reportagem: Assessoria/
Campo Real)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em busca da ree-
leição, o reitor Fábio 
Hernandes e seu vice 
Ademir Juracy Fanfa 
Ribas iniciaram nesta 
semana a caminhada 
pelos espaços da Uni-
versidade Estadual do 
Centro-Oeste (Uni-
centro), a fim de ouvir 
a comunidade acadê-
mica.

“Estamos bastante 
esperançosos de que 
a campanha vai ser de 
construção. Uma cam-
panha onde nós vamos 
levar o que conquista-
mos nos últimos anos 
e, principalmente, o 
que a nossa comunida-
de espera para os pró-
ximos anos”, diz Her-
nandes ao CORREIO, 
sintetizando que será 
uma campanha de 
construção e de plane-
jamento.

Após quatro anos, 
a Unicentro vive novo 
período de consulta 
à comunidade para 
definir a Reitoria e 
a Direção dos campi 
Santa Cruz, Cedeteg 
e Irati. Diferentemen-
te da eleição passada, 
desta vez apenas uma 
chapa, “Unicentro em 
Movimento”, concorre 
aos cargos de reitor e 
vice-reitor.

Situação oposta à 
disputa de diretor e 
vice do Santa Cruz, 
onde haverá bate-cha-
pa entre as composi-

ções “Unicentro em 
Movimento” (Roseli 
de Oliveira Macha-
do e Gilmar Evandro 
Szczepanik) e “Unir e 
Construir” (Leo Rai-
fur e Cláudia Maris 
Tullio).

À Direção do cam-
pus Irati, somente 
“Unicentro em Movi-
mento”, que é forma-
da pelos candidatos 
Ronaldo Ferreira Ma-
ganhotto e Juliana de 
Conto. Mesmo cenário 
do Cedeteg, com os 
professores Ricardo 
Yoshimitsu Miyahara 

e Aline Marque Genú 
(“Unicentro em Movi-
mento”).

Segundo Hernan-
des, todas as chapas 
estão homologadas. 
A Comissão Eleitoral 
(Coel) da Unicentro 
informa que a votação 
será em 14 de setem-
bro (em horários e lo-
cais a serem definidos 
e que serão publicados 
posteriormente).

ÚNICA
Sem concorrência à 

Reitoria, o atual reitor 
e candidato à reeleição 

acredita que a eleição 
não será mais fácil. 
“Nós temos o com-
promisso maior ainda, 
porque hoje nós vamos 
fazer uma campanha 
no sentido de constru-
ção. Então, nós temos 
a responsabilidade de 
representar a nossa 
universidade e de fa-
zer uma universidade 
ainda maior e esse é o 
nosso compromisso”.

Segundo ele, o fato 
de não existir um ba-
te-chapa a reitor/vice-
-reitor significa ainda 
mais trabalho, respon-

sabilidade e seriedade 
na busca por uma uni-
versidade melhor para 
a região.

MOTIVAÇÃO
Há quatro anos no 

cargo, Fábio Hernan-
des diz que a moti-
vação para ficar mais 
uma gestão à frente 
da Reitoria é porque, 
no primeiro mandato, 
houve avanços no en-
sino, mesmo com dois 
anos de pandemia da 
Covid-19. 

“Claro que a Uni-
centro está hoje com 

o calendário um pouco 
atrasado, mas porque 
prezamos pelo ensino 
de qualidade”, expli-
cando que boa parte 
das atividades práticas 
foram suspensas dian-
te daquele cenário de 
segurança sanitária, 
retornando somente 
quando foi permitido.

Além dessa questão, 
o candidato enume-
ra outras conquistas: 
assistência estudan-
til, profissionais para 
atender a comunidade, 
número maior de fun-
cionários concursa-
dos, melhorar a estru-
tura da universidade, 
obras e equipamentos. 
“Mas principalmente, 
estamos avançando no 
ensino, na pesquisa e 
na pós”, resumindo 
que tudo isso fez com 
que pusesse seu nome 
novamente à comuni-
dade, com boas pers-
pectivas para os próxi-
mos quatro anos. 

“Eu acredito sim 
que a Unicentro vai 
crescer ainda mais. 
Porque hoje nós es-
tamos num momento 
melhor, principal-
mente em relação à 
construção conjunta 
da nossa universida-
de, seja no ensino, na 
pesquisa, na extensão 
e na infraestrutura, 
que precisa para nós 
avançarmos”. (Repor-
tagem: Cristiano Mar-
tinez, especial para 
CORREIO; Foto: Uni-
centro)

GUIA DE PROFISSÕES

Smart Day Campo Real recebeu mais de 7 mil visitantes

CANDIDATO À REELEIÇÃO, REITOR DIZ QUE 
SERÁ UMA CAMPANHA DE CONSTRUÇÃO





IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-

do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 

100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

CARROS

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 

VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 

250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE IN-
ÁCIO MARTINS, FALAR 
COM ANDRÉ. FONE: 
99802 2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHA-
MO EVERTON FONE:  
8843-5752  OU  9114-
5083
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO, CA-
SEIRO, FAÇO CER-
CA, TRABALHO COM 
AVIÁRIO, 10 ANOS DE 
EXPERIÊNCIA
FONE:  98869-6382
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ME CHAMO 
IOSMARA TENHO EX-
PERIÊNCIA. FONE: 
99869-1420
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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CIS IVAIPORÃ 
  Rua Professora Diva Proença, 500 
  Ivaiporã – PR 
  Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795 

                            e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 
 

 
GABINETE DO PREFEITO 

RATIFICAÇÃO 
 
PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 151/2023 
Inexigibilidade Nº 128/2023 
 
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE PESSOA JURIDICA NA AREA DA SAUDE, 

CONFORME CHAMAMENTO PUBLICO Nº 08/2023 EM CIRURGIA VASCULAR 

Tendo em vista que a documentação referente à Inexigibilidade n° 128/2023 atende a 

todos os requisitos do artigo 74, I e IV c/c artigo 79, II, da Lei 14.133/2021; 

Considerando o parecer jurídico, o qual foi favorável a homologação da presente 
Inexigibilidade; 

 
Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Inexigibilidade n° 

128/2023, para a contratação dos serviços supramencionado, com a empresa J.G. 

GUERREIRO, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 45.498.394/0001-98, no valor de R$ 

1.819.121,50 (um milhão, oitocentos e dezenove mil, cento e vinte e um reais e cinquenta 

centavos). 

 
PUBLIQUE-SE 

 
 

Ivaiporã-PR, 17 de agosto de 2023. 
 

 
 
 

RENAN MENCK ROMANICHEN  
PRESIDENTE 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PORTARIA 381/2023 DE 17 DE AGOSTO DE 2023.

Súmula: Determina a instauração de Processo
Administrativo Disciplinar Sumário e designa os
membros da Comissão e dá outras providências.

O Prefeito Municipal de Nova Tebas, Estado do Paraná, Sr.
Clodoaldo Fernandes dos Santos, no uso das atribuições que lhe são conferidas
por lei,

RESOLVE:

Art. 1º. Determinar a instauração do Processo Administrativo n°
10/2023, modalidade Processo Administrativo Disciplinar Sumário, para apurar a
situação constante na Ata n° 03/2023 e Ata n° 05/2023 do Gabinete, comunicadas
através do Memorando 976/2023 do Gabinete do Executivo.

Art. 2º. Para cumprimento do disposto no artigo anterior funcionará
no feito, a Comissão Especial composta pelos servidores efetivos relacionados
abaixo:

NOME FUNÇÃO MATRÍCULA
Adelia Aparecida do Nascimento Presidente 20691
Lillian Meurer da Silva Secretário 17671

Art. 3º. Esta portaria entra em vigor na data de sua publicação.

Edifício da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, 17 de Agosto de 2023.

Clodoaldo Fernandes dos Santos
Prefeito Municipal

Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000
Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05

email:prefeitura@novatebas.pr.gov.br

PORTARIA 382/2023 DE 17 DE AGOSTO DE 2023.

Súmula: Determina a instauração de SINDICÂNCIA
e designa os membros da Comissão no âmbito do
Município de Nova Tebas, e dá outras providências.

O Prefeito Municipal de Nova Tebas, Estado do Paraná, Sr.
Clodoaldo Fernandes dos Santos, no uso das atribuições que lhe são conferidas
por lei,

RESOLVE:

Art.1º. Determinar a instauração do Procedimento Administrativo n°
11/2023 na modalidade Sindicância de n° 01/2023, para apurar o informado no
Memorando 947/2023 da Secretaria Municipal de Assistência Social e Memorando
n°987/2023 do Departamento de Gestão de Pessoas.

Art. 2°. Para cumprimento do disposto no artigo anterior funcionará
no feito, a Comissão Especial de Sindicância composta pelos servidores efetivos
relacionados abaixo:

NOME FUNÇÃO MATRÍCULA
Claudiolete Pires do Prado Presidente 8211
Aline Hrysyk Secretário 17611
Cristiane Rodrigues Nardelli Membro 19351

Art. 3º. Esta portaria entra em vigor na data de sua publicação.

Edifício da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, 17 de agosto de 2023.

Clodoaldo Fernandes dos Santos
Prefeito Municipal

Roseli Aparecida Godoi Rodrigues
Secretária de Assistência Social

Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000
Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05

email:prefeitura@novatebas.pr.gov.br

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

EXTRATO DO 4º TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 139/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 09/2021
OBJETO: Contratação de empresa para execução de rede coletora de esgoto no âmbito do
contrato de programa 43/2012 firmado entre a Companhia de Saneamento do Paraná
(SANEPAR) e o Município de Guarapuava.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: CONSTRUTORA GUAIRACÁ - EIRELI.
REPRESENTANTE LEGAL: CLEBERSON MACHADO DE OLIVEIRA.
CNPJ: 07.742.699/0001-04.
OBJETO DO ADITIVO - REAJUSTE.
O valor contratual será reajustado, conforme previsão Contratual e Justificativa Técnica da
Engenharia, datado em 31/07/2023, no Processo Digital nº 15.119/2023, com base no índice
oficial INCC-DI (FGV) do mês de dezembro/2021 à dezembro/2022 em 9,28% (nove vírgula
vinte e oito por cento), do saldo remanescente a pagar da obra, com fulcro no art. 65, §1º
da Lei Federal 8.666/93 e no Parecer Jurídico Referencial n° 01/2021.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 09/08/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DO 3º TERMO ADITIVO CONTRATO 246/2020
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 92/2020

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de manutenção e
fornecimento de suprimentos para impressoras próprias da Secretaria Municipal de
Assistência Social.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADO: MOLIANI CHEMIN & CIA LTDA – ME.
CNPJ: 05.315.665/0001-08.
REPRESENTANTE LEGAL: VANESSA ANDREGHETTO.
OBJETO DO ADITIVO – PRORROGAÇÃO.
Com fulcro no art. 57 inciso II, da Lei Federal nº 8.666/1993 prorroga-se o prazo de
vigência do contrato em epígrafe da data de 30/09/2023 a 30/09/2024.
DATA DA ASSINATURA: 14/08/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO 3° TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 039/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 143/2020
OBJETO: Contratação de serviços de telefonia fixa e móvel para manutenção das atividades
da Administração Pública Municipal.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: TELEFÔNICA BRASIL S.A.
REPRESENTANTES LEGAIS: CLAITON MERG CARVALHO E SANDRO MARQUES
BARBOSA COUTINHO.
CNPJ: 02.558.157/0001-62.
CLÁUSULA PRIMEIRA – DO REDIMENSIONAMENTO.
Com fundamentos no art. 65, inciso I, alínea “b”, § 1° da Lei Federal n° 8666/93 e Parecer
Jurídico n° 710/2023, acrescenta-se ao quantitativo do contrato em epígrafe, no lote 02, item
1, à locação de 21 (vinte e uma) unidades de Chip de Voz Ilimitado. Dessa forma, ocorrerá o
aumento ao valor contratual no percentual de 25% (vinte e cinco por cento).
FORO: Comarca de Guarapuava - Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 02/08/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DO 6º TERMO ADITIVO

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

CONTRATO Nº 281/2019
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 181/2019

OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de seguro de veículos.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: PORTO SEGURO COMPANHIA DE SEGUROS GERAIS.
REPRESENTANTE LEGAL: NEIDE DE OLIVEIRA SOUZA.
CNPJ: 61.198.164/0001-60.
OBJETO DO ADITIVO - ACRÉSCIMO.
Com fulcro no art. 65, inciso I, alínea “b”, e §1º da Lei Federal 8.666/1993, no Parecer
Jurídico 797/2023 e na justificativa da Secretaria anexa ao Processo Digital nº 10.206/2023,
ocorre a inclusão no Lote 40, o item 2, o veiculo Van/SPRINTER, placa SEG-8G43,
RENAVAM 01342725082, Chassi 8AC907657NE211274, perfazendo o total de 41 veículos
segurados.
Devido a adição de mais um veículo e consequentemente a apólice deste veículo, o valor
total contratual terá um aumento de R$ 931,36 (novecentos e trinta e um reais e trinta e seis
centavos), correspondente a 0,88% (zero vírgula oitenta e oito por cento) no valor contratual.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 02/08/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS - ESTADO DO PARANÁ 
 

EXTRATO DE CONTRATO Nº 092/2023 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 036/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 139/2023 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
CONTRATADA: SERVICO NACIONAL DE APRENDIZAGEM COMERCIAL 

CNPJ - 03.541.088/0032-43 
 

OBJETO: Contratação de oficinas oferecidas pelo Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial - SENAC. 
 
DATA DO CONTRATO: 28 de julho de 2023. 
 
VIGÊNCIA E EXECUÇÃO: O presente Contrato terá vigência por um período de 
12 (doze) meses, a partir de sua assinatura. 
 
PAGAMENTO: O pagamento será em até 30 (trinta) dias mediante a execução das 
oficinas e com a devida apresentação de nota fiscal. 
 
 
VALOR TOTAL: O valor estipulado previamente é de R$ 59.175,37 (cinquenta e 

nove mil cento e setenta e cinco reais e trinta e sete centavos). 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 
 
 
 
 

 
 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939

Assinado de forma digital por 
CLODOALDO FERNANDES 
DOS SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.08.17 16:42:50 
-03'00'
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PPOOLLÍÍTTIICCAA  NNAACCIIOONNAALL.. O documento surgiu a partir do Webinário Política Nacional de Plantas Medicinais e Fitoterápicos, evento organizado 
pelas Redes de Inovação em Medicamentos da Biodiversidade e pelo Centro de Inovação em Biodiversidade e Saúde de Farmanguinhos/Fiocruz

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Fundação 
O s w a l d o 
Cruz (Fio-
cruz) ela-
borou uma 

série de proposições 
para revisar a Política 
Nacional de Plantas 
Medicinais e Fitoterá-
picos (PNPMF), criada 
em junho de 2006, com 
o objetivo de garantir 
à população brasileira 
acesso seguro a esse 
tipo de planta e promo-
ver o uso sustentável 
da biodiversidade e o 
desenvolvimento da 
cadeia produtiva e da 
indústria nacional.

Entre as 18 ações 
propostas para am-
pliar a área de atuação 
da PNPMF figuram a 
criação de mecanis-
mos para contemplar 
as farmácias vivas (que 
produzem fitoterápi-
cos) nas diretrizes do 
programa; a articula-
ção intersetorial entre 
ministérios, setores 
públicos e privados; 
a organização nacio-
nal da informação de 
base científica, gené-
tica e molecular por 
meio de plataformas e 
base de dados, demo-
cratizando seu acesso; 
e o fortalecimento da 
participação das co-
munidades indígenas, 
quilombolas, repre-

sentantes de terreiro, 
agricultura familiar 
tradicional, raizeiras, 
ervaneiros, curan-
deiras e mateiros na 
composição no Comi-
tê Nacional de Plantas 
Medicinais e Fitoterá-
picos.

O coordenador do 
Centro de Inovação 
em Biodiversidade e 
Saúde de Farmangui-
nhos/Fiocruz, Glau-
co de Kruse Villas 
Bôas, também cita a 

atualização do arca-
bouço regulatório e 
o fortalecimento dos 
laboratórios nacio-
nais como propostas 
de incremento para a 
PNPMF. “Se o Brasil 
não produz em escala, 
você não tem o acesso 
a esses medicamentos 
no SUS”.

O documento sur-
giu a partir do Webi-
nário Política Nacional 
de Plantas Medicinais 
e Fitoterápicos, evento 

organizado pelas Redes 
de Inovação em Medi-
camentos da Biodiver-
sidade e pelo Centro de 
Inovação em Biodiver-
sidade e Saúde de Far-
manguinhos/Fiocruz.

Na carta final do 
evento, entidades cien-
tíficas pediram a rees-
truturação do Comitê 
Nacional de Plantas 
Medicinais e Fitoterá-
picos da PNPMF, com 
representantes de ór-
gãos de governo e da 

sociedade civil para 
realizar seu trabalho 
à luz dos conceitos 
da bioeconomia e do 
Complexo Econômi-
co-Industrial da Saúde. 
Segundo Villas Bôas, o 
comitê está em fase de 
reestruturação.

PROPOSTA
No último dia 8, o 

presidente da Fiocruz, 
Mario Moreira, reuniu-
-se com o secretário de 
Ciência, Tecnologia, 

Inovação e Complexo 
da Saúde do Ministério 
da Saúde, Carlos Gade-
lha, para apresentar a 
proposta de reformula-
ção da atual PNPMF.

O Ministério da Saú-
de, por intermédio do 
Departamento de As-
sistência Farmacêutica, 
informou que o docu-
mento Política Nacio-
nal de Plantas Medi-
cinais e Fitoterápicos 
Revisitada encontra-se 
na fase de avaliação 
por parte da área téc-
nica responsável pela 
PNPMF, que tem ela-
borado estratégias de 
ações que permitam 
alcançar objetivos le-
vantados em tópicos 
na introdução do do-
cumento, dentre elas 
a recriação do Comitê 
Nacional de Plantas 
Medicinais e Fitoterá-
picos.

“Dessa forma, o do-
cumento será conside-
rado para ajustar novas 
propostas que contem-
plem as demandas de 
acesso seguro, racional 
e qualificado às plan-
tas medicinais e fito-
terápicos, estimulando 
a cadeia produtiva, o 
desenvolvimento da in-
dústria nacional, valori-
zando o conhecimento 
tradicional associado 
ao patrimônio genéti-
co”, diz a nota. (Repor-
tagem/foto: Ag. Brasil, 
com revisão)
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